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Блокадный хлеб
27 января – День полно-
го освобождения Ленин-
града от блокады его 
немецко-фашистскими 
войсками.

Блокада Ленинграда во время Великой Оте-
чественной войны длилась 872 дня: с 8 сентября 
1941 года до 27 января 1944 года.

Алтайский край в годы войны был тесно 
связан с осажденным городом. Оттуда в наш ре-
гион эвакуировали мирных жителей и заводы.

В честь этой памятной даты Военно-истори-
ческий отдел Алтайского государственного кра-
еведческого музея проведет программу «Голос 
Ленинграда». Все желающие смогут попробовать 
хлеб, выпеченный по рецепту военного времени.

28 и 29 января в театре кукол «Сказка» состо-
ятся показы премьерного спектакля «Дневник 
ленинградской школьницы».

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Обстановка стабильная

В Алтайском крае активно идет вакцинация населения 
против новой коронавирусной инфекции. Только за по-
следнюю неделю было привито порядка 7 тысяч человек.

Такие данные озвучил на аппаратном совещании в прави-
тельстве региона глава краевого Минздрава Дмитрий Попов.

По его словам, к началу февраля иммунизация будет ве-
стись в 84 медицинских организациях. В целом эпидемио-
логическая обстановка по COVID-19 стабильная.

Сейчас в крае работают 18 ковидных госпиталей на 
3615 коек. В ближайшее время будет решен вопрос о закрытии 
инфекционного госпиталя в краевом госпитале для ветеранов 
войн. Планируется, что уже скоро медицинская организация 
сможет вернуться к обычному режиму работы. Пока он стоит в 
резерве на случай ухудшения эпидемиологической ситуации.

Также продолжается выдача лекарственных препаратов 
для лечения коронавируса в амбулаторных условиях. Меди-
каменты получили порядка 14 тысяч пациентов.

Два новых сорта
С этого года по региону районировали два новых сорта 

овса алтайской селекции. Разработки ученых Федераль-
ного Алтайского научного центра агробиотехнологий два 
года находились на государственном испытании.

Сорт Вектор показал на 2,6% превышение урожайности над 
стандартом, сортом Корифей. Период вегетации составляет 
75 дней. Русич в среднем на 2,4% превосходил Корифей по 
урожайности. Его вегетационный период – 76 дней.

Оба сорта имеют крупное зерно. При этом меньше стандарта 
поражаются пыльной головней, пояснили в региональном 
Минсельхозе.

40 миллионов – на спорт
Правительство России выделило Алтайскому краю 

40 млн рублей на финансирование строительства объектов 
для занятий физкультурой и спортом.

Средства направят на возведение физкультурно-оздоро-
вительных комплексов открытого типа в городах и сельской 
местности. Это новые спортивные площадки и футбольные 
поля. Все они будут оснащены современными гимнасти-
ческими снарядами, спортивным инвентарем, силовыми 
тренажерами и приспособлены для людей с инвалидностью.

По словам члена Комитета Госдумы по физической куль-
туре, спорту, туризму и делам молодёжи Натальи Кувшино-
вой, новые спортивные объекты открытого типа появятся 
в райцентрах Павловск и Тальменка.

Работа ведется в рамках государственной программы 
«Развитие физической культуры и спорта».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Скала Сапсан и другие
Еще двум природным территориям – скале и вновь 

образованной степи – планируют придать статус особо 
охраняемых.

Согласно постановлению Правительства Алтайского края, 
в регионе планируют создать заказник с рабочим названием 
«Рубцовский». Это 16 045 гектаров территории Егорьевского 
и Рубцовского районов на границе с Республикой Казахстан. 
«Там происходит естественное восстановление степных 
ландшафтов, ранее используемых в сельскохозяйственной 
деятельности. На этой территории сохранились даже нетро-
нутые исходные степные экосистемы, обитают «краснокниж-
ные» животные», – поясняют в Министерстве природных 
ресурсов и экологии Алтайского края.

Предложения по приданию скале Сапсан в Заринском 
районе статуса особо охраняемой природной территории 
поступили от Алтайской краевой общественной организации 
«Экологический актив». На 100 гектарах намерены «сохранить 
эталонный и уникальный природный комплекс, место оби-
тания редких и исчезающих видов растений и животных, 
занесенных в Красную книгу Алтайского края».

Олег АНТОНОВ
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Тем самым почти в 1,5 раза перевыполнен 

план. Половина продаж приходится на Алтай-
ский край. Также закупили наш племенной 
скот 16 регионов страны, включая Дагестан и 
Сахалинскую область, и Республика Казахстан.
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Ветер юго-западный, 6-11 м/с, порывы 
до 13-18 м/с. На большей части тер-
ритории снег, метели, в предгорьях 
мокрый снег. На дорогах сильная 
гололедица, снежные заносы.
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Ветер юго-западный, 8-13 м/с, 
местами порывы до 20 м/с. По 
востоку небольшой снег, мете-
ли, в предгорьях мокрый снег, 
возможны гололедные явления. 
На дорогах сильная гололедица.

 ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 6-11 м/с, 
порывы до 18 м/с. В отдельных 
районах небольшой, по востоку 
умеренный снег, метели, в пред-
горьях мокрый снег. На дорогах 
сильная гололедица.

28 января

29 января

8-800-2000-112
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На траве дрова
  В АКЗС .

Дополненная реальность 
сельской школы

Масштабная вырубка 
берез в Усть-Калман-
ском районе стала по-
водом для широкого 
обсуждения в краевом 
парламенте проблемы 
правового регулирова-
ния охраны лесов, рас-
положенных на землях 
сельхозназначения.

Совещание провел замести-
тель председателя АКЗС, пред-
седатель комитета по аграрной 
политике и природопользова-
нию Сергей Серов. Он напом-
нил, с чего все началось. В сен-
тябре минувшего года вышло 
постановление Правительства 
РФ «Об особенностях исполь-
зования, охраны, защиты, 
воспроизводства лесов, распо-
ложенных на землях сельско-
хозяйственного назначения». 
Документ был разработан с 
благой целью – стимулиро-
вать вовлечение в оборот за-
брошенных и заросших земель, 
которые предназначались для 
ведения сельхоздеятельности. 
Но гладко было на бумаге…

Принятое постановление 
дает возможность собственни-
кам таких земель на законных 
основаниях использовать их, 
например для заготовки древе-
сины. Осенью прошлого года в 
Усть-Калманском районе мест-
ный предприниматель под 

предлогом очистки пастбищ 
от поросли начал масштабную 
вырубку березовой согры, в ко-
торой растут «краснокнижные» 

растения и гнездятся редкие 
для края птицы.

Правоохранители остано-
вили работы для дальнейших 

разбирательств, но это была 
первая ласточка. По словам 
главы Усть-Калманского рай-
она Виктора Наумова, только 
в этом муниципалитете о на-
мерении оформить земли под 
вырубку уже заявили пятнад-
цать желающих.

По мнению участников сове-
щания, нашумевшая история 
с березовой согрой обнажила 
проблемы, скопившиеся за 
тридцать лет реформирования 
в сельхозотрасли. В некоторых 
районах земли, давно покрыв-
шиеся лесами, своевременно 
не были переданы в ведение 
лесного фонда. Есть вопросы и 
к правомерности кадастрового 
земельного учета.

Директор ООО «Лес-Проект» 
Геннадий Браун напомнил, что 
в 90-х годах приватизации под-
лежали только пашни, сено-
косы и пастбища. Участки с 
древесно-кустарниковой расти-
тельностью к сельхозугодьям 
не относились, приватизации 
не подлежали и, соответствен-
но, в земельные паи не входи-
ли. Поэтому, если березовые со-
гры или аналогичные участки 
с деревьями старше 40–50 лет 
вошли в земельные доли, это 
является нарушением законо-
дательства. И такие решения 
кадастровых инженеров можно 
опротестовать в суде.

(Окончание на 3 стр.)

Вырубки леса на землях сельхозназначения возьмут 
на особый контроль.

Снимать и позировать нужно учиться.

Шахматы любят усидчивых. Восьмиклассник Даниил Лель реанимирует робота Максима.

В Новоярковской школе Каменского района 
теперь десять кружков. Да еще каких! Техни-
чески оснащенных, в креативном обособленном 
пространстве. Есть потенциал для углубления 
школьных программ по предметам информаци-
онно-технического и гуманитарного профилей. 
И огромный простор для творческого развития.

������� 
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Новоярковский образова-

тельный центр «Точка роста», 
первый в Каменском районе, 
за недолгие четыре месяца ра-
боты успел оправдать главные 
надежды – у школ малых го-
родов и сел появилась возмож-

ность выйти на качественно 
иной уровень образования.

– Мы, можно сказать, перво-
проходцы в числе 43 центров 
Алтайского края, – рассказыва-
ет руководитель «Точки роста», 
учитель географии Новоярков-
ской школы Юлия Цыганко-
ва. – Решение о создании у нас 
центра «Точка роста» принято 

еще в декабре 2019 года. А ра-
ботать начали фактически 
с 15 сентября прошлого года. 
Мы скорректировали под его 
возможности образователь-
ные программы по информа-
тике, ОБЖ и технологии для 
5–9-х классов. Параллельно на-
бирали детей всех возрастов 
в кружки.

На уроках ОБЖ ребята те-
перь осваивают на симуля-
торах основы оказания пер-
вой медицинской помощи. 
На уроках информатики изуча-
ют компьютерные программы 
и моделирование.

Уроки технологии здесь уже 
мало чем напоминают уроки 

обслуживающего труда. Девоч-
ки и мальчики вместе учатся 
проектированию, моделирова-
нию, прототипированию. Учи-
теля отмечают, что программа 
больше «заточена» под мужчин. 
Девчата наравне с пацанами 
выпиливают лобзиком, соби-
рают электрические светиль-
ники, движущихся роботов из 
конструктора. Есть желание 
обогатить программу рукоде-
лием, дизайном ландшафта, 
одежды и другими направле-
ниями, которые и девочек по-
радуют, и мальчикам в жизни 
могут пригодиться.

(Окончание на 4 стр.)
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Предприниматель-
ница из Табунов на-
шла способ, как со-
хранить свой бизнес, 
несмотря на антико-
ронавирусные огра-
ничения властей.

Борщ от Гули
Готовить украинский 

борщ Гюльбаниз Азим 
Кызы Гулиева научилась 
самостоятельно, не потребо-
валась ей в этом ни помощь 
всезнающего Интернета, ни 
поваренная книга. И борщ 
этот посетителям кафе 
«Гурман», расположенного 
в центре села Табуны, по-
нравился однозначно, да и 
самой Гюльбаниз, или, как 
ее чаще зовут посетители 
кафе, Гуле, тоже.

– У нас дома в Ленкора-
ни, откуда я родом, борщ 
или щи не едят, а здесь это 
самые привычные блюда, 
вот я и решила научиться 
их готовить. Получилось. 
Люди говорят: «Как наш». 
Я его сама часто делаю и ем.

До того как научиться 
готовить борщ и вообще 
заняться самостоятель-
ной предпринимательской 
деятельностью, Гюльбаниз 
вместе с мужем торговала 
на табунском базаре, а по-
том, когда дела с торговлей 
пошли все хуже, решила 
открыть кафе, а муж ее в 
этом деле поддержал.

Одним из основных 
постулатов для успешно 
занимающегося любым 
бизнесом человека явля-
ется трудолюбие, а его Гу-
лиевой было не занимать. 
Еще девчонкой трудилась 
на совхозных полях в Азер-
байджане, вышла замуж, 

а потом… А потом, еще в 
1994 году, пришлось им бе-
жать из родных краев от 
войны… Конечной точкой 
путешествия стало алтай-
ское село Табуны.

С базара – в вагончик
– Когда мы торговали на 

базаре, то доходов хватало, 
чтобы каждый год съездить 
проведать родные места, – 
рассказывает Гюльбаниз.– 
Но с тех пор как я открыла 
кафе, побывать на родине 
ни разу не удалось. Все 
накопления уходят в раз-
витие производства. Но и 
на базаре больше не было 
смысла торговать: там сей-
час всего несколько человек 
стоят и зарабатывают они 
на этом очень мало. Так что 
правильно всё сделала.

Поначалу Гулиева вместе 

с подругой, арендовав ва-
гончик, занялась выпечкой 
пирожков, и продукция их 
за свои высокие вкусовые 
качества сразу же стала 
пользоваться спросом. 
Правда, подруга Гули ра-
ботала с ней вместе всего 
полгода, потом ушла из-за 
болезни ребенка, но дело 
Гулиевой при этом только 
расширялось.

К Гюльбаниз стали обра-
щаться люди с просьбами 
отметить то или иное ме-
роприятие в ее кафе. Так в 
меню «Гурмана» появились 
салаты, множество вторых 
блюд, пицца и шаурма, а 
потом и борщ, и щи.

В 2017 году, почувствовав 
уверенность в своем деле, 
Гулиева решила выкупить 
арендованное ею два года 
назад помещение и начать 
его перестройку. Была про-

делана огромная работа: со-
здание новой скатной кры-
ши, расширение банкетного 
зала, увеличение кухонной 
площади, строительство хо-
лодного цеха, туалета, раз-
девалки, кочегарки, полная 
замена систем отопления 
и вентиляции, установка 
удобной барной стойки и 
видеонаблюдения. Весь про-
цесс и некоторые моменты 
строительства Гюльбаниз 
брала под контроль и при-
нимала в этой работе непо-
средственное участие.

А работать упорно и 
помногу она привыкла с ма-
лых лет. Как рассказывает 
предпринимательница, с 
детства ее и других детей 
в семье, имеющей боль-
шое подсобное хозяйство, 
родители приучали к тру-
ду, причем не принуждая 
и не заставляя. Просто 
дети видели, как трудно 
приходится папе и маме, 
и старались во всем им по-
мочь, потому многому и 
научились. Уже в Табунах, 
еще до открытия кафе, на 
птичнике Гулиевой было до 
300 кур, потому вопроса о 
том, что будем есть завтра, 
никогда не возникало.

Выручил хлеб
Но без проблем, конечно, 

никогда дело не обходилось. 
Однако главное ведь не в 
них, а в умении находить 
пути решения. Так как 
после начала пандемии 
работать «Гурману» стало 
затруднительно, посещать 
кафе и столовые власти за-
претили, то, по признанию 
Гулиевой, она просто плака-
ла от бессилия и хотела уже 
закрыть свое заведение, но 
выручил… хлеб.

Гюльбаниз вспомнила, 
как пекли его дома в Азер-
байджане для своей семьи, 
как это делала ее мама, и 
стала в обычной печи выпе-
кать самый настоящий до-
машний пресный хлеб с его 
неповторимым запахом и 
вкусом. Пекли когда-то по-
добный хозяйки и в наших 
алтайских деревнях, и те, 
кто хлеб этот ел, не забудут 
его вкус никогда.

Сначала вместе с дочкой 
Хаялой и еще одной работ-
ницей кафе замешивали 
тесто вручную, затем Гу-
лиева сумела приобрести 
тестомес, что значительно 
облегчило работу женщин. 
И хотя говорить о какой-то 
более-менее приличной при-
были в работе кафе сегодня 
пока не приходится, Гюль-
баниз Гулиева на жизнь не 
сетует. Встает в пять часов 
утра, а то и еще пораньше, 
топит печь, ставит хлеб и, 
как принято говорить, кру-
тится и крутится как белка 
в колесе до… В общем, до ка-
кого часа потребуется.

И «Гурман» держится. 
Благодаря хлебу, постоян-
ным посетителям, всегда 
свежим продуктам, душев-
ному обслуживанию. И это 
притом что в течение по-
следних пяти лет цена на 
выпекаемые здесь пирожки 
не выросла ни на рубль.

– Я привыкла к трудно-
стям, где их не бывает? – 
философски подытожива-
ет наш разговор Гюльбаниз 
Гулиева. – Бог дает нам силы, 
люди нас уважают, продук-
цию нашу кушают с удоволь-
ствием, и нам на хлеб хвата-
ет. Чего еще человеку надо?

Константин СОМОВ, 
Илья ШМАЕНКОВ 

 (фото)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .
Прямиком до Питера

Компания Nordwind с 24 апреля планирует прямые 
полеты из Барнаула в Санкт-Петербург на Boeing 737–800, 
который рассчитан на 189 пассажиров. Коммерческий 
директор Международного аэропорта Барнаул Сергей Ко-
ролёв оптимистически оценивает экономическую сторону 
этого проекта.

«Может, 189 пассажиров не полетят, но никто и не ставит 
задачу заполнить самолет на 100%. У нас сегодня загрузка 
московских рейсов 50–70%, тем не менее затраты окупаются 
для авиакомпаний»», – рассказал представитель аэропорта.

Раньше в Санкт-Петербург из Барнаула летал стоместный 
самолет «ИрАэро». Но теперь у компании не хватает судов, 
так как они задействованы на субсидированных перевозках.

Когда Nordwind предложила барнаульскому аэропорту на 
это направление Boeing 737–800, то у его руководства возник-
ли сомнения, будет ли самолет заполнен. Ведь важно, чтобы, 
открыв продажу, авиакомпания потом не отказалась от своих 
планов, поскольку претензии у пассажиров будут к аэропорту. 
Но в Nordwind заверили, что ожидают хорошую заполняемость, 
так как рейсы из Барнаула будут состыкованы с зарубежными 
направлениями в Израиль, Армению (Ереван) и Турцию (Стамбул).

«Поживем – увидим, – говорит Сергей Королёв. – Мы не 
ожидали такой загрузки, какая сложилась на Екатерин-
бург. Рассчитывали на 30–40%, а оказалось, с первого рейса 
80–90% кресел заняты».

Удобрим землицу
До начала этой посевной кампании Черемновский сахар-

ный завод обещает лицензировать и выпустить на рынок 
продукт, внесение которого снижает кислотность почвы. 
Это отход производства, содержащий ионы кальция.

Такой информацией поделился с участниками агрономи-
ческой конференции замминистра сельского хозяйства края 
Николай Халин. Он отметил, что эффективность применения 
минеральной подкормки может снижаться на кислых почвах. 
И для увеличения рН обычно используются соли кальция.

По информации замминистра,  в крае растет применение 
жидких комплексных удобрений. Если в 2015 году таковых 
было использовано 142 тонны, то в прошлом году уже 29 тыс. 
тонн на площади 343 тыс. га.

Среди лидеров по внесению ЖКУ Целинный район, на долю 
которого пришлось почти 5 тыс. тонн. Далее следуют Зональ-
ный, Павловский районы. По сложным удобрениям также 
идет рост. Их применено 51 тыс. тонн на площади 555 тыс. га.

Рост наблюдается и по простым удобрениям, таким как 
аммиачная селитра, сульфат аммония, карбамид. Недале-
ко то время, когда мы достигнем советских показателей в 
230 тыс. тонн.

Евгений ШУМИЛОВ

Вятский квас – не конкурент
На Алтае запатентовали производство кваса из топи-

намбура.
Волчихинский пивоваренный завод совместно с Алтай-

ским государственным техническим университетом заре-
гистрировали в Федеральной службе по интеллектуальной 
собственности (Роспатент) изобретение – производство кваса 
с использованием экстракта корнеплодов топинамбура. 
Заменив им сахар, через новый напиток удалось улучшить 
адаптационные возможности организма человека.

Квас – один из лучших национальных безалкогольных 
напитков России. Предполагают, что топинамбур попал 
к нам в XVIII веке из Франции, прижился он и в Сибири. 
Напиток из него по вкусу напоминает хлебный.

Олег АНТОНОВ

Больше стаж – больше пенсия
«Прочитала в Ин-

тернете, что теперь 
при расчете пенсии 
учитывается трудовой 

стаж, полученный до 2002 года, а 
после 2002 года берутся в расчет 
только страховые взносы, кото-
рые перечисляет работодатель. То 
есть главный фактор при начис-
лении пенсии теперь – страховые 
взносы, а трудовой стаж совер-
шенно никакой роли не играет?

Тамара Ноготкова,  
г. Рубцовск».

Вот что на этот вопрос нам от-
ветили в пресс-службе Отделения 
ПФР по Алтайскому краю:

– Страховая пенсия по старости 
определяется умножением инди-
видуального пенсионного коэффи-
циента, или пенсионных баллов, 

гражданина на стоимость одного 
коэффициента на дату назначения 
страховой пенсии. К полученному 
произведению прибавляется фик-
сированная выплата, определен-
ная на дату назначения страховой 
пенсии. Величина индивидуаль-
ного пенсионного коэффициента 
(ИПК) определяется как сумма ИПК 
за периоды до 1.01.2015 и за перио-
ды после 1.01.2015.

Величина ИПК за периоды до 
1.01.2015 определяется исходя из 
размера страховой части трудовой 
пенсии по старости (без учета фик-
сированного базового размера), 
исчисленного по состоянию на 
31.12.2014 по Федеральному закону 
от 17.12.2001 № 173-ФЗ «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации».

Размер страховой части пенсии 
на 31.12.2014 определяется с учетом 

отработанного до 1.01.2002 общего 
трудового стажа, величины заработ-
ной платы, получаемой в период 
работы, а за работу после 1.01.2002 
учитываются страховые взносы.

То есть все приобретенные 
гражданином до 1.01.2015 пен-
сионные права (общий трудовой 
стаж до 1.01.2002, получаемая зара-
ботная плата до 1.01.2002, страхо-
вые взносы после 1.01.2002) будут 
учтены при определении размера 
страховой части пенсии и, соответ-
ственно, величины ИПК за перио-
ды до 1.01.2015, с учетом которой 
определяется страховая пенсия 
по старости при ее назначении.

Нормативного документа, 
предусматривающего исключе-
ние при расчете пенсии стажа до 
1.01.2002, нет.
Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Нарушаются ли сроки строи-
тельства многоквартирных 
домов, как обстоят дела с 
вывозом ТКО, почему соб-
ственники меняют управ-
ляющие компании? Об этом 
и многом другом рассказал 
на онлайн-конференции Олег 
Веремеинко, руководитель 
региональной Инспекции 
строительного и жилищного 
надзора Алтайского края.

Нарушая сроки
В Алтайском крае сейчас строятся 

83 многоквартирных дома с привлече-
нием средств участников строитель-
ства. 12 из них – с нарушением сроков 
сдачи в эксплуатацию. Госинспекция 
контролирует каждый из объектов.

На проблемном участке ул. 80 Гвар-
дейской Дивизии, 52, работы возоб-
новлены, поскольку строительная 
компания «Дельта» нашла инвестора. 
А вот на ул. Смирнова, 94а, застройщи-
ка ООО «Западное» пока всё замерло.

На проспекте Ленина, 195а, компа-
ния «ПР-Холдинг» приостановила рабо-
ты из-за предписания Госинспекции 
по устранению нарушений. 25 января 
специалисты ведомства должны были 
проверить, устранили нарушения на 
объекте или нет. После этого все силы 
будут направлены на ввод в эксплуа-
тацию многоквартирного дома, у ко-
торого высокая степень готовности.

На втором объекте, на ул. Партизан-
ской, 76, этот же застройщик работает 
более низкими темпами. Но уверяет, 
что, как только закончит работы на 
пр. Ленина, перебросит все силы на 
второй объект.

В Бийске нарушены сроки строи-
тельства дома на ул. Радищева, 2/1. Ру-
ководство Госинспекции встречалось 
по этому поводу с администрацией 
Бийска. Выяснилось, что дом почти 
готов, но есть небольшие проблемы 
по второму подъезду, которые застрой-
щик сейчас решает.

Токсичные многоэтажки
В крае пять проблемных объек-

тов. Среди них здание гостиницы 
в Барнауле, которое строится на ул. 
Шумакова, 21. Застройщик уже на-
шел инвестора, и теперь финансовых 
средств достаточно для завершения 
объекта.

Многоквартирный дом на ул. Ин-
тернациональной, 130, решено не до-
страивать. Будут выставлять земель-
ный участок на торги и возвращать 
деньги пострадавшим гражданам.

В Белокурихе два многоквартирни-
ка на ул. Бийской, 11/1, тоже не будут 
доделывать. Застройщиков обанкро-
тит страховая компания. Вырученные 
средства пойдут на выплаты доль-
щикам. Судьбу проблемного дома в 
Новоалтайске на ул. ЮжСиба, 52а, 
решил Фонд защиты прав граждан. 
Он вернет денежные средства участ-
никам строительства.

Есть и другие объекты, которые в 
перспективе могут стать проблемны-
ми. «Барнаулкапстрой» испытывает 
финансовые трудности. На ул. Пар-

ковой, 71, эта компания возводит 
дом по новому законодательству – с 
привлечением средств дольщиков по 
эскроу-счетам. С застройщиком уже 
заключено 116 договоров.

На ул. Советской, 83 и 83а, ответ-
ственность компании обеспечена 
отчислениями в Фонд защиты прав 
граждан.

Работы на строительных площад-
ках сейчас не ведутся. Госинспекция 
взяла эти объекты под контроль.

Рассказал Олег Веремеинко и о 
другой проблеме новостроек.

В Барнауле в жилом доме на 
ул. Крупской внешняя кладка кир-
пича выполнена с нарушением. Об-
наружилось, что между кирпичами 

положен слабый цементный раствор. 
Строительную компанию «Авангард» 
до выявления этого случая привлека-
ли к ответственности за нарушения. 
Сейчас проводится проверка по «све-
жему» факту.

Смена управляющих 
 компании�  (УК)

В 2020 году в жилищный надзор 
поступило более 8000 жалоб от соб-
ственников квартир в многоэтажках.

Много обращений по поводу холода 
в квартирах от жителей Барнаула, 
Новоалтайска, Бийска, Славгорода, 
Камня-на-Оби, Рубцовска. Госинспек-
ция старается быстро реагировать на 
каждое из них. По итогом проверок 

на МУП «Коммунальщик» в Славгоро-
де заведено три административных 
дела.

Но в основном люди жалуются на 
неудовлетворительное техническое 
состояние и ненадлежащее содержа-
ние жилого дома,  нарушение норма-
тивов предоставления коммунальных 
услуг и порядок начисления оплаты 
ЖКУ.

В прошлом году сумма, на которую 
управляющие компании ошиблись 
в расчетах в свою пользу, составила 
7 миллионов рублей.

Стало ежегодной практикой, когда 
каждый третий многоквартирный 
дом края меняет УК в надежде найти 
ту, которая предложит умеренные 
цены за услуги и будет оказывать их 
качественно.

Например, в ноябре и декабре 
2020 года жители около 100 домов 
сменили управляющую компанию.

В период, когда собственники опре-
деляются со способом управления 
домов и выбором новой УК, им на-
значают временную управляющую 
компанию. Сейчас в крае 16 времен-
ных УК, которые работают в 175 мно-
гоквартирных домах. Например, в 
Рубцовске две УК обанкротились, 
160 домам назначили временную УК.

«Ошибки»  
регоператоров

Второй год растет количество жалоб 
населения на регоператоров по вывозу 
твердых бытовых отходов. В основном 
жители сетуют на нарушение графика 
вывоза ТКО или отсутствие вывоза 
мусора вообще. Люди отказываются 
платить за некачественно оказанную 
услугу. Как отметил Олег Веремеинко, 
жалобы на предоставление услуги по 

вывозу ТКО были от жителей Шахов 
Павловского района, Власихи и Ше-
лаболихинского района.

С 2020 года на рассмотрении в 
суде находится 40 дел, по которым 
Госинспекция судится с регоперато-
ром, защищая права жителей края. 
Добровольно выполнять предписания 
регоператоры отказываются. Но суд, 
как правило, выносит решение в поль-
зу жителей.

Поверка сче�тчиков
У организаций, занимающихся по-

веркой индивидуальных приборов 
учета, сейчас горячая пора. Запись 
клиентов идет на недели вперед. 
Раньше никак не получится. И народ 
забеспокоился по поводу начисления 
пеней. Чем же вызван ажиотаж?

По словам Олега Веремеинко, 1 ян-
варя 2021 года истек срок действия 
ограничений на начисление пеней 
и отключение услуг ЖКХ для соб-
ственников, у которых подошел срок 
поверки приборов учета в 2020 году. 
В прошлом году с 6 апреля по 31 де-
кабря был наложен мораторий на 
поверку счетчиков в связи с угрозой 
распространения коронавирусной 
инфекции и введенным весной ре-
жимом самоизоляции.

С 1 января 2021 года послабления 
отменены. В первые 3 месяца, то есть 
до апреля 2021 года, расчет будет про-
водиться по средним показателям за 
последние 6 месяцев. Однако если и в 
этот срок собственники не проведут 
поверку счетчиков,  с 6 апреля им на-
числят плату по нормативу с учетом 
повышающего коэффициента – 1,5.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

  СТРОИТЕЛЬНЫЙ КОНТРОЛЬ .

  «АП»–ИНФО .

О проблемных домах и компаниях

С пяти утра и… сколько нужно

В прошлом году сумма, на которую управ-
ляющие компании ошиблись в расчетах в 
свою пользу, составила 7 млн рублей.

Гюльбаниз Гулиева и ее хлеб.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
Объём реализации продукции  
сельхозорганизациями края

Зерновые и зернобобовые 
культуры
Семена и плоды маслич-
ных культур – всего 

из них семена  
подсолнечника

Картофель

Овощи

Скот и птица  
(в живом весе)

Молоко

2329,6 1861

18,9 24,4

25,5 27,9

570,8 685,5
307,8 356,7

155,9 165,6

514,6 533,4

783 817,3

79,9

129,4

109,4

120,1
115,9

106,2

103,7

104,4

2019 г. 2020 г.тыс. тонн Январь – декабрь 2020 г. в %  
к 2019 г.

Яйца (млн штук)

По данным Алтайкрайстата.
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Работа спорится, когда всё по закону и по совести.
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На траве дрова

В березовых сограх встречаются краснокнижные растения и птицы.
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  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Полезный статус
Новосибирск получит звание 

новогодней столицы России в 
2022–2023 годах.

Такой статус – хорошая возмож-
ность привлечь внимание к Новоси-
бирской области перед проведением 
Молодежного чемпионата мира по 
хоккею в 2023 году, к которому в ре-
гионе строят несколько ключевых 
объектов. Это четвертый мост через 
Обь, новая ледовая арена, станция 
метро «Спортивная» и терминал 
аэропорта Толмачёво.

«Так как по календарю игр матчи 
будут проходить накануне Нового 
года и в новогодние каникулы, мы 
предложили сделать Новосибирск в 
2023 году новогодней столицей Рос-
сии. Наша инициатива была поддер-
жана», – отметил губернатор Новоси-
бирской области Андрей Травников.

Добыли меньше, 
отгрузили 
больше

По итогам 2020 года в Кузбассе 
добыли 220,7 миллиона тонн угля. 
Это на 11,8% меньше, чем за анало-
гичный период 2019-го.

Кризис на мировом рынке угля и 
снижение цен повлияли на посту-
пления в бюджет региона. Несмотря 
на это, в 2021 году в Кузбассе откро-
ют четыре новых угледобывающих 
предприятия.

До уровня 
2019 года

Экономика Томской области в 
2021 году может стабилизироваться 
и начать расти благодаря увеличению 
объемов добычи нефти; власти РФ 
разрешили региону увеличить их до 
уровня 2019 года.

Из-за соглашения России с ОПЕК на 
территории Томской области добы-
ча нефти в 2020 году сократилась на 
22,1%. В результате индекс промыш-
ленного производства, включающий 
добычу и переработку нефти, соста-
вил 90,7% – это самый низкий пока-

затель региона за последние годы. 
Сегодня власти фиксируют изменение 
ситуации в лучшую сторону.

Омичи в пролёте?
Некоторые виды товаров в Ом-

ской области оказались самыми 
дорогими в России.

Если в Омске килограмм курятины 
можно приобрести сегодня за 152,61 
рубля, то по стране в целом этот продукт 
можно приобрести дешевле на 5,6 рубля.

Также в регионе подорожали и теле-
визоры – на 993,6 рубля. Теперь в Омске 
средняя цена на данный вид техники –
31 101 рубль. Тогда как по России это 
значение составляет 27 658 рублей. 
За минувшую неделю дороже стали 
и легковые иномарки, собранные на 
территории РФ. В Омской области их 
цена составляет порядка 1,217 миллио-
на рублей. В среднем россияне могут 
купить такие машины на 61,5 тыс. руб-
лей дешевле.

Вышиваем 
Сурикова 
и да Винчи

Красноярка Надежда Мальце-
ва вышила огромную копию кар-
тины Василия Сурикова «Взятие 
снежного городка». Размер шедев-
ра – больше метра в ширину и 64 
сантиметра в длину. В вышивке 
использовано много цветов – более 
90 оттенков только белого. В рабо-
те 156 тысяч клеток и 626 тысяч 
уголков для иголки. Закончить 
масштабную картину Надежда 
Мальцева смогла во время пан-
демии, когда у нее было много 
свободного времени.

Свою работу Мальцева передала 
на выставку «Вышитая живопись», 
где кроме «Взятия снежного городка» 
есть и другие копии известных кар-
тин, например «Моны Лизы» Леонардо 
да Винчи, «Сикстинской мадонны» 
Рафаэля Санти или «Заката на море» 
Ивана Айвазовского.
По материалам информагентств 

подготовил 
Константин СОМОВ

  В АКЗС .

Заместитель министра 
сельского хозяйства Алтай-
ского края Николай Халин 
отметил еще один до конца 
не урегулированный аспект 
правоприменения поста-

новления федерального 
правительства. Собствен-
ник сельскохозяйственных 
земель, который решил 
заняться их очисткой от 
деревьев и кустарников, 
обязан направить уведом-
ление в региональный 

Минсельхоз, в Федеральную 
службу по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору и 
Федеральную службу госре-
гистрации, кадастра и кар-
тографии. Хозяин участка 
должен указать намерения 
использования таких лесов: 

заготовка древесины, сбор 
дикоросов, рекреационная 
деятельность и так далее.

– Однако в постановле-
нии ничего не сказано о пол-
номочиях вышеуказанных 
органов государственной 
власти по этому вопросу, –

отметил замминистра. – 
И это требует дополнитель-
ного регулирования.

По итогам совещания 
специалистам управления 
мелиорации земель и сельско-
хозяйственного водоснабже-
ния по краю было рекомен-
довано отозвать согласование 
на проект мелиорации земель 
в Усть-Калманском районе 
«в связи с наличием на этом 
участке «краснокнижных» 
птиц и растений и необхо-
димостью проведения до-
полнительной экспертизы 
Министерства природных 
ресурсов и экологии».

В будущем предлагается 
согласовывать проекты ме-
лиорации, направленные на 
вырубку древесно-кустар-
никовой растительности на 
землях сельхозназначения, 
только после предваритель-
ного их согласования с Мин-
природы, Минсельхозом и 
администрациями муници-
палитетов, на территории 
которых находятся такие 
участки. Министерству 

сельского хозяйства Алтай-
ского края рекомендовано 
подготовить предложения 
по совершенствованию по-
становления федерального 
правительства.

–  Ком и т е т  А К З С по 
а г рарной по л и т и ке и 
п ри родопо л ьзова н и ю 
подготовил ходатайство 
в прокуратуру и управле-
ние Росреестра Алтайского 
края с просьбой проверить 
законность включения бе-
резовых согр в границы 
земельного участка сель-
хозназначения в Усть-Кал-
манском районе. Однако 
есть проблемы и общего 
порядка. В первую очередь 
речь идет о необходимо-
сти скорейшей переда-
чи территорий, которые 
еще в 90 -х года х бы ли 
определены как участки 
с древесно-кустарниковой 
растительностью, в веде-
ние лесного фонда, – ре-
зюмировал Сергей Серов.

Подготовил
 Вадим КУЛЕШОВ

(Начало на 1 стр.)

Министерство финансов Алтайского края извещает о смерти ветерана финансовой системы
ГОРБУНОВОЙ

Нины Игоревны
и выражает соболезнования родным и близким.

Администрации, представительные органы Мамонтовского, Новичихинского, Поспелихинского, 
Романовского районов, жители краевого избирательного округа № 8 выражают искренние собо-
лезнования Ирине Валентиновне Солнцевой, депутату Алтайского краевого Законодательного Со-
брания, по поводу преждевременной смерти ее мужа.

Фракция «Единая Россия» в Алтайском краевом Законодательном Собрании выражает искренние 
соболезнования заместителю руководителя фракции, заместителю председателя комитета по здра-
воохранению и науке Ирине Валентиновне Солнцевой в связи с безвременной кончиной супруга

Владимира Михайловича.
Скорбим вместе с вами.

Алтайское краевое Законодательное Собрание выражает искренние и глубокие соболезнования 
заместителю председателя комитета по здравоохранению и науке Ирине Валентиновне Солнцевой 
по поводу смерти мужа

СОЛНЦЕВА
Владимира Михайловича.

Разделяем боль вашей утраты. Скорбим вместе с вами.

Присоединяйтесь к группам «Алтайской правды» в социальных сетях. График проведения квалификационных экзаменов  
Лицензионной комиссией Алтайского края в 2021 году

На заседании Лицензионной комиссии Алтай-
ского края 24.12.2020 утвержден график проведения 
квалификационных экзаменов должностных лиц, 
претендующих на получение квалификационного 
аттестата в 2021 году.

Принято решение заседания Лицензионной ко-

миссии по вопросу проведения квалификационных 
экзаменов лиц, претендующих на получение квали-
фикационного аттестата, проводить каждый четверг 
месяца по мере поступления заявлений.

Место проведения квалификационного экзамена:  
г. Барнаул, пр. Ленина, д. 7, 4 этаж, каб. 402, актовый зал.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер Антонова Евгения Валерьевна, почто-

вый адрес: Алтайский край, г. Барнаул, ул. Солнечная Поляна,  
д. 99а-5, тел. 8-906-961-6856, квалификационный аттестат кадастро-
вого инженера № 22-11-288, эл/адрес karpovagenja@mail.ru.

Заказчик кадастровых работ Терехин Сергей Александрович 
(659447, Алтайский край, Целинный район, с. Хомутино, ул. Зе-
леная, д. 33.

Исходный земельный участок: Алтайский край, Целинный рай-
он, с. Хомутино, урочище Болото Каменка, кадастровый номер 
22:57:010201:794.

Исходный земельный участок: Алтайский край, Целинный рай-
он, кадастровый номер 22:57:010201:12.

Исходный земельный участок: Алтайский край, Целинный рай-
он, кадастровый номер 22:57:020201:862.

Исходный земельный участок: Алтайский край, Целинный рай-
он, с. Хомутино, северо-восточнее с. Хомутино, кадастровый номер 
22:57:010201:231.

Исходный земельный участок: Алтайский край, Целинный рай-
он, кадастровый номер 22:57:010201:12.

Исходный земельный участок: Алтайский край, Целинный рай-
он, участок расположен в 950 м от с. Хомутино по направлению на 
восток, кадастровый номер 22:57:010201:866.

Исходный земельный участок: Алтайский край, Целинный рай-
он, участок расположен в 3700 м по направлению на северо-восток 
от с. Хомутино, кадастровый номер 22:57:010201:865.

Ознакомление с проектами межевания проводится по адресу: 
Алтайский край, г. Барнаул, ул. Солнечная Поляна, д. 99а-5. Обосно-
ванные возражения направлять в адрес кадастрового инженера 
и в орган кадастрового учета в течение тридцати дней со дня опу-
бликования извещения.

Извещение
На основании Закона РФ «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» администрация Дружбинского сельсовета Алей-
ского района Алтайского края (инициатор проведения собрания) 
извещает участников общей долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым (условным) номером 22:01:000000:126 
(единое землепользование), расположенный по адресу: уста-
новлено относительно ориентира, расположенного за пределами 
участка. Ориентир – село. Участок находится примерно в 2 км от 
ориентира по направлению на юго-запад. Почтовый адрес ори-
ентира: Алтайский край, Алейский район, с. Дружба, о проведе-
нии общего собрания, которое состоится 19.03.2021 в 11 часов 
00 минут, начало регистрации в 10 часов 45 минут, в здании 
администрации Дружбинского сельсовета Алейского района Ал-
тайского края, расположенном по адресу: Алтайский край, Алей-
ский район, с. Дружба, ул. Пионерская, д. 36.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Утверждение проекта межевания земельных участков.
3. Утверждение перечня и размеров долей собственников зе-

мельного участка, образуемого в соответствии с проектом ме-
жевания.

4. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право 
на совершение юридически значимых действий от имени участ-
ников общей долевой собственности в отношении образуемых 
земельных участков.

5. Об условиях договора аренды образуемого земельного участка.
Участникам собрания (пайщикам) при себе необходимо иметь 

документы, удостоверяющие личность и право собственности 
на земельную(ые) доли, для представителей собственников зе-
мельных долей при себе необходимо иметь надлежащим обра-
зом заверенную доверенность, а также для соблюдения масоч-
ного режима при себе иметь средства индивидуальной защиты 
органов дыхания.

Заказчик проекта межевания: ООО «ДружбаАгро», ИНН 
2231005190, ОГРН 1182225036510, юридический почтовый адрес: 
658111, Алтайский край, Алейский район, с. Дружба, ул. Пионер-
ская, д. 36. Кадастровый инженер, подготовивший проект: Крав-
ченко Алексей Анатольевич, № аттестата 22-11-95, 658640, Алтай-
ский край, Романовский район, с. Романово, ул. Спартаковская, 
д. 46, кв. 2, e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, тел. 8-923-162-8244.

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков, а 
также представить предложения о доработке можно в течение 
30 дней с момента выхода извещения по адресу кадастрового ин-
женера: 658640, Алтайский край, Романовский район, с. Романо-
во, ул. Советская, д. 69.

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» администрация Друж-
бинского сельсовета Алейского района Алтайского 
края уведомляет собственников и возможных на-
следников умерших собственников земельных до-
лей, расположенных на территории Дружбинского 
сельсовета Алейского района Алтайского края, с ка-
дастровым или (условным) номером 22:01:000000:126 
(единое землепользование), расположенных по 
адресу: установлено относительно ориентира, распо-
ложенного за пределами участка. Ориентир – село. 
Участок находится примерно в 2 км от ориентира 
по направлению на юго-запад. Почтовый адрес ори-
ентира: Алтайский край, Алейский район, с. Друж-
ба, которые в установленном законом порядке мо-
гут быть признаны невостребованными:

1. Алексеев Михаил Гаврилович – 07.11.1935 г. р.
2. Гибадулин Рафик Габдулгафурович – 15.02.1970 г. р.
3. Гудков Виктор Евграфович – 29.08.1942 г. р.
4. Ершов Михаил Фатеевич – 1948 г. р.
5. Ершов Фатей Ефимович.
6. Мартыненко Раиса Петровна – 16.06.1926 г. р.
7. Мальцева Светлана Александровна – 01.06.1961 г. р.
8. Ольховатских Мария Григорьевна – 1931 г. р.
9. Правдина Нина Ивановна – 1957 г. р.
10. Просяных Иван Петрович.
11. Правдин Александр Павлович.
12. Просяных Ефросинья Григорьевна – 07.08.1927 г. р.
13. Савочкин Юрий Иванович – 02.11.1951 г. р.
14. Саушкина Галина Викторовна – 16.09.1958 г. р.
15. Четверова Евдокия Николаевна – 23.03.1927 г. р.
16. Шестакова Валентина Николаевна – 08.04.1965 г. р.
17. Шенгальс Нина Генриховна – 1975 г. р.
18. Шенгальс Эмма Андреевна – 1951 г. р.
19. Шокарев Юрий Александрович.
20. Щукин Валерий Викторович – 17.12.1967 г. р.,

о том, что по истечении трех месяцев со дня опу-
бликования данного извещения будет утвержден 
список невостребованных земельных долей для 
обращения в суд с требованием о признании пра-
ва муниципальной собственности на земельные 
доли. Собственники земельных долей или их на-
следники, считающие, что они или принадлежа-
щие им земельные доли необоснованно включе-
ны в список невостребованных земельных долей, 
вправе в течение указанного срока воспользовать-
ся своими правами, направив письменное уведом-
ление в администрацию Дружбинского сельсове-
та Алейского района Алтайского края по адресу: 
658111, Алтайский край, Алейский район, с. Друж-
ба, ул. Пионерская, д. 36, контактный тел. 8 (385-53)  

4-85-10, факс 8 (385-53) 4-85-10, или заявить об этом 
на общем собрании участников долевой собствен-
ности, что является основанием для исключения 
данных лиц и земельных долей из списка нево-
стребованных земельных долей.

Собрание участников долевой собственности бу-
дет проводиться в форме совместного присутствия 
участников долевой собственности (их представи-
телей) для обсуждения вопросов повестки дня и 
принятия решений по вопросам, поставленным на 
голосование. Общее собрание участников долевой 
собственности по утверждению списка невостре-
бованных земельных долей состоится 30.04.2021 в 
11 часов 00 минут в здании администрации Друж-
бинского сельсовета Алейского района Алтайского 
края, расположенном по адресу: Алтайский край, 
Алейский район, с. Дружба, ул. Пионерская, д. 36.

Повестка дня общего собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Об утверждении списка лиц, земельные доли 

которых могут быть признаны невостребованны-
ми, и земельных долей, которые могут быть при-
знаны невостребованными.

3. Выборы уполномоченного представителя, 
имеющего право действовать без доверенности от 
имени участников общей долевой собственности 
при совершении юридически значимых действий.

Ознакомиться с документами по вопросам, вы-
несенным на обсуждение общего собрания, мож-
но по адресу: 658111, Алтайский край, Алейский 
район, с. Дружба, ул. Пионерская, д. 36.

Участникам собрания (пайщикам) при себе не-
обходимо иметь документы, удостоверяющие лич-
ность и право собственности на земельную(ые) 
доли, для представителей собственников земель-
ных долей при себе необходимо иметь надлежа-
щим образом заверенную доверенность, а также 
для соблюдения масочного режима при себе необ-
ходимо иметь средства индивидуальной защиты 
органов дыхания.

С даты утверждения списка невостребованных 
земельных долей общим собранием участников до-
левой собственности земельные доли, сведения о 
которых включены в указанный список, призна-
ются невостребованными. В случае если общим 
собранием участников долевой собственности в 
течение четырех месяцев со дня опубликования 
указанного списка не принято решение по вопро-
су о невостребованных земельных долях, адми-
нистрация Дружбинского сельсовета Алейского 
района Алтайского края вправе утвердить такой 
список самостоятельно.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровым инженером Крапивиным М.И., тел.  

8 (385-37) 29-2-32, e-mail: altmik@bk.ru), подготовлен 
проект межевания земельного участка, выделяемого 
в собственность в счет долей из земельного участка с 
кадастровым номером 22:02:250006:95, расположенно-
го: Алтайский край, Алтайский район, СПК «Проле-
тарский». Контуры выделяемого земельного участка –  
вблизи р. Верх Каянча, в административных грани-
цах Пролетарского сельсовета. Заказчиком проекта 
межевания является Климентьев Владимир Дми-
триевич (адрес: Алтайский край, Алтайский район,  

п. Катунь, ул. Пучина, д. 3, кв. 3, тел. 8-906-939-1032). 
С проектом межевания можно ознакомиться после 
опубликования извещения по адресу: Алтайский 
край, Алтайский район, с. Алтайское, ул. Советская, 
д. 106а (ИП Крапивин М.И.). Обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемых участков направлять в течение  
30 дней после публикации по адресу: 659650, Алтай-
ский край, Алтайский район, с. Алтайское, ул. Совет-
ская, д.106а; 1) Межрайонный отдел № 2 ФГБУ «ФКП Рос- 
реестра» по Алтайскому краю; 2) ИП Крапивин М.И.

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» администрация Бо-
ровского сельсовета Алейского района Алтайского 
края уведомляет собственников (или их наследни-
ков) земельных долей товарищества с ограничен-
ной ответственностью (ТОО) «Боровское» в границах 
муниципального образования Боровской сельсо-
вет Алейского района Алтайского края: Костеоглу 
Владимира Степановича, Азарову Раису Ивановну, 
Быстрянцеву Ирину Федоровну, Зайкову Екатери-
ну Ивановну, Юрьеву Александру Федоровну, По-
рошина Владимира Александровича, Филиппова 
Николая Ивановича, Попову Екатерину Федоровну, 
Вайнберг Марию Иосифовну, Вайнберг Ивана Яков-
левича, Гардт Светлану Александровну, Марфенко 
Никонора Васильевича, Лукоянову Раису Егоров-
ну, Кудакова Александра Михайловича, Стреляева 

Павела Сергеевича, Трушина Юрия Алексеевича, 
Лукьянова Владимира Ивановича, Сидельнико-
ву Анну Яковлевну, Кокорину Евдокию Иудовну, 
Шнайдер Екатерину Феликсовну, Шнайдер Генна-
дия Александровича, Быстрянцева Алексея Михай-
ловича, Попова Алексея Ивановича, что по истече-
нии трех месяцев со дня опубликования данного 
извещения будет утвержден список невостребо-
ванных земельных долей для обращения в суд с 
требованием о признании права муниципальной 
собственности на земельные доли. Люди, считаю-
щие, что принадлежащие им земельные доли не- 
обоснованно включены в список невостребован-
ных земельных долей, вправе представить в пись-
менной форме возражения в администрацию Бо-
ровского сельсовета по адресу: 658114, Алтайский 
край, Алейский район, с. Боровское, ул. Кирова, д. 
56, контактный тел. 8 (385-53) 48-8-24.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Гостинку в центре г. Барнаула (18 кв. м).  
Тел. 8-961-976-3417.

3-комн. в с. Гуселетово Романовского рай-
она (73,1 кв. м, рядом зона отдыха, грязеле-
чебное озеро). Тел. 8-962-797-4248.

Студию в г. Новоалтайске (новострой-
ка, монолит, 22 кв. м, 6/10, льготная ипо-
тека, рассрочка). Тел. 8-913-211-8697.

3-комн. в с. Усть-Чарышская При-
стань, центр, 71,2 кв. м) или меняю 
на 1-комн. квартиру в г. Барнауле.  
Тел. 8-961-976-3842.

1/2 дома в с. Кучук (39 кв. м, 2 комн., 
удобства в доме, участок 9 соток). Можно 
под материнский капитал. Тел. 8-929-
344-7785.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтар-
ного рынка, кирпичн., 38 кв. м, цен-
тральные коммуникации, 2,5 сотки, 
проводят газ, 5 минут от Янтарного 
рынка). Тел. 8-952-005-0707.

Токарные станки, пресс – 63 т, гильо-
тину. Тел. 8-903-911-7751.

Газовую плиту «Карпаты» (4-конф., 
производство Румыния, в отличном 
состоянии). Тел. 8-962-813-2510.

Шубу (женская, искусственная, цвет 
коричневый, разм. 46-48, в отличном 
состоянии). Тел. 8-962-813-2510.

Качественный горный мед (урожай 
2020 года). Тел. 8-962-802-0810.

Трансформаторную будку КТПН-160-

10/0,4 (новая, недорого). Тел. 8-960-
958-5566.

Дубленку (женская, коричневый цвет, 
капюшон, недорого), шубу (цигейковая, 
разм. 52-54, в отличном состоянии), са-
поги зимние (разм. 41, финские, в от-
личном состоянии). Тел. 8-909-500-5061.

Ищу работу по уходу за тяжелым, ле-
жачим больным (опыт работы 12 лет, 
опытная, ответственная, честная, опла-
та почасовая). Тел. 8-913-219-4906.

Ищет хозяина в частном доме со-
бака-охранник по кличке Черныш в 

г. Барнауле (метис овчарки и лайки, 
окрас черный, возраст 1 год). Тел. 8-962-
803-2795.

Отдам в добрые руки кошечку и ко-
тика в г. Барнауле (окрас шоколадный, 
глаза зеленые, 6 месяцев, к туалету при- 
учены). Тел. 8-962-803-2795.

По семейным обстоятельствам от-
дам взрослую кошку редкого чере-
пахового окраса (глаза зеленые, к ту-
алету приучена, стерилизованная).  
Тел. 8-913-228-5696.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошек-мышеловок (тигро-
вого и темного окраса, к туалету приуче-
ны, стерилизованы). Тел. 8-913-228-5696.

ТРЕБУЕТСЯ ВЕТВРАЧ. 
 Жилье и служебный 

 автомобиль  
предоставляются.

Тел. 8-960-960-0984.
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ПРОДАЮ 

Тел. 8-960-960-0984.

КамАЗ, 2009 г. в., хтс;  

бензовоз, 2011 г. в., хтс; 

комбайн «Вектор», 2009 г. в., хтс;  

комбайн «Палессе», 2011 г. в., хтс.

Ре
кл

ам
а

По вопросам рекламы обращайтесь по 
тел.: (3852) 634-616, 633-478. Ре

кл
ам

а

Реклама
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Менее чем за  
50 лет суще-
ствования за-
казника числен-
ность зимующих 
лебедей выросла 
в 130 раз!
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Ровно 100 лет назад 
Бианки засвидетель-
ствовал факт появле-
ния лебедя-кликуна на 
территории нынешне-
го заказника «Лебеди-
ный», что в Советском 
районе.

27 января 1921 года извест-
ный детский писатель Вита-
лий Валентинович Бианки, 
а в то время – временно заве-
дующий Бийским краеведче-
ским музеем, в письме своему 
другу Гансу Христиановичу 
Иогансену (тогда – студенту 
Томского университета, а 
впоследствии – известному 
орнитологу) писал: «Нового в 
музее нет ничего, за исклю-
чением еще пары моих книг 
и Cygnus cygnus с р. Кокши». 
Cygnus cygnus – это латинское 
название лебедя-кликуна, а 
река Кокша ныне почти полно-

стью находится в пределах за-
казника «Лебединый». То есть, 
по сути, это письмо – начало 
истории про это место.

У истории есть еще несколь-
ко интересных ключевых дат 
и персон. Например, Евгений 
Игоревич Ракша – первый ди-
ректор совхоза «Урожайный», 
который организовали в этих 
местах в 1955 году. Можно 
представить, сколько забот 
было у этого человека, но ведь 
нашлось у него время, чтобы 
28 ноября 1955-го издать при-
каз о запрете охоты на водо-
емах рядом с селом с целью 
охраны зимующих здесь ле-
бедей. К слову, в те годы была 
построена запруда в верхнем 
течении речки Второй Кокши, 
то есть с этого времени и появ-
ляется уже широко известное 
сейчас озеро Светлое – основ-
ное место зимовки водоплава-
ющих в пределах заказника 
«Лебединый».

Далее, в 1967 году, это место 
впервые посещает орнитолог 
Горно-Алтайского педагоги-
ческого института Алексей 
Петрович Кучин, который с 
помощью районного охотин-
спектора Сергея Александро-
вича Ртищева начинает уже 
научное изучение уникально-
го факта. Ряд научных публи-
каций А.П. Кучина, несомнен-
но, способствовал тому, что 21 
сентября 1973 года создается 
заказник «Лебединый», внача-
ле на совсем небольшой пло-
щади, ограниченной незамер-
зающими водоемами (а ныне 
он занимает территорию более 
чем 30 000 гектаров).

Сегодня любопытно смо-
треть на первые годы работы 
заказника, первые попытки 
обустройства кормовых пло-
щадок, попытки понять, как 
можно помочь зимующим здесь 
птицам, в первую очередь ле-
бедям. Несколько десятков 

зимних сезонов понадобилось, 
чтобы птицы привыкли к тем, 
кто их кормит. И, как следствие, 
численность зимующих здесь 
лебедей стала расти: 10 зиму-
ющих лебедей в зиму-1973/74, 
через 10 лет – 24, еще 10 лет – уже 
98, а на рубеже веков – 257! При-
мерно в 2010 году лебеди-клику-
ны начинают в зимнее время 
появляться на незамерзающей 
полынье у поселка Молодёжно-
го в Бийске, где их подкармли-
вает местное население.

Популярным заказник «Ле-
бединый» становится после 
проведения здесь праздника 
«Алтайская зимовка» в ноя-
бре 2015 года. А с января 
2016-го здесь 

проходит ежегодный Все-
российский учёт зимующих 
водоплавающих птиц «Серая 
Шейка»: волонтеры – любите-
ли птиц из разных мест края 
помогают посчитать всех оби-
тателей заказника с точностью 
чуть ли не до головы. Задача 
не самая простая, ведь водое-
мов на территории заказника 
не так уж мало. Это не только 
известное всем озеро Светлое, 
но и озеро Кокша, Поповские 
пруды, речки Первая и Вто-
рая Кокша, Комаришка, Тали-
ца – везде нужно проверить. 
А одновременно и у Бийска 
посчитать.

В первый сезон учета, зи-
мой-2016, волонтеры насчи-
тали 724 зимующих лебедя, 
в 2018-м – уже немногим более 
1000, а в январе этого года – 
1361 кликуна. Представьте: 
менее чем за 50 лет существо-
вания заказника численность 
зимующих лебедей выросла 
в 130 раз! Удивительно, не 
правда ли? Думаю, что даже 
Виталий Бианки не смог себе 
такое представить, удивля-
ясь холодной зимой далекого 
1921 года самому факту зимов-
ки кликуна на реке Кокше.

Алексей ЭБЕЛЬ,  
вице-президент Союза  

охраны птиц  
России.

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

И белые лебеди, и Серые Шейки…

Сколько стоит заяц?

Дополненная реальность сельской школы
  ОБРАЗОВАНИЕ .   КРИМИНАЛ .

Еще перед новогодними 
праздниками в «Алтай-
скую правду» пришло 
письмо от председате-
ля общества охотников 
Солонешенского райо-
на Александра Тюнина. 
Он рассказывает о про-
блемах, с которыми стол-
кнулись любители добычи 
пернатой дичи и зверей. 

«До 2017 года у нас не было про-
блем с путевками на уток и зайца, 
– пишет председатель охотобще-
ства. – Но как только угодья про-
дали, всё изменилось в худшую 
сторону. Путевки ни на зайца, 
ни на уток не стали продавать. 

В 2020 году охота на уток была 
закрыта, а на зайца стоит 50 тыс. 
рублей. Хотите верьте, хотите нет. 
Между тем в соседнем Петропав-
ловском районе такую же путев-
ку можно купить за 1700 рублей. 
Разве у нас заповедник?!»

Вот что ответил по этому поводу 
зампредседателя Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания, 
председатель комитета по аграр-
ной политике и природопользо-
ванию Сергей Серов:

– В Солонешенском районе рас-
положены общедоступное охотни-
чье угодье площадью 16,5 тыс. га 
и пять закрепленных (арендован-
ных) охотничьих угодий, которые 
используют юридические лица на 
основаниях, предусмотренных 
действующим законодательством.

В связи с неблагополучной 
эпидемиологической обстанов-
кой и в целях предупреждения 
распространения коронавирус-
ной инфекции на территории 
Алтайского края весенняя охота 
была запрещена (Указ губернато-

ра Алтайского края от 31 марта 
2020 года № 44).

Арендаторы охотничьих уго-
дий несут затраты по сохранению 
и использованию среды обитания 
охотничьих ресурсов, созданию 
охотничьей инфраструктуры, 

проведению мероприятий по 
регулированию численности 
охотничьих ресурсов. Юриди-
ческие лица и индивидуальные 
предприниматели, заключившие 
охотхозяйственные соглашения, 
вправе самостоятельно устанав-
ливать цену путевки на охоту. 

Более высокая цена в закре-
пленных (арендованных) охот-
ничьих угодьях может быть 
обусловлена предоставлением 
дополнительных услуг (напри-
мер, трансферт; предоставление 
автомототранспорта; услуги ко-
манды сопровождения: егерей, 
водителей, загонщиков; прожи-
вание в месте охоты; питание и 
другое).

Безусловно, при увеличе-
нии численности охотничьих 

ресурсов на территории закре-
пленного (арендованного) охот-
ничьего угодья цена путевки 
должна снижаться. Стоимость 
получения разрешения на до-
бычу объектов животного мира 
регламентируется подпунктом 
96 пункта 1 статьи 333.33 Нало-
гового кодекса Российской Феде-
рации и составляет 650 рублей. 
Стоимость разрешения на добычу 
зайца в Солонешенском районе в 
общедоступное охотничье угодье 
составляет 650 рублей. Ограниче-
ний в приеме заявлений в осен-
ний период 2020 года на добычу 
зайца в общедоступное охотничье 
угодье Солонешенского района 
Алтайского края не было.

Подготовил  
Евгений ШУМИЛОВ

К новому оборудованию пригля-
дываются учителя других предметов 
– химии, биологии, физики. Возмож-
ности разнообразить свои программы 
появились и у них.

После уроков – в кружок
Технопарк в миниатюре – так мож-

но назвать новое пространство сель-
ской школы. Теперь все деревенские 
ребята смогут запустить квадрокоп-
тер и оглядеть окрестности родного 
села с высоты птичьего полета, снять 
фото и видео о школьной жизни на 
новенькую камеру, на 3D-принтере 
создать объемную фигуру, погрузиться 
в виртуальную реальность в VR-шлеме, 
собрать маленького робота, сделать 
виртуальную открытку, реанимиро-
вать механического Максима, забинто-
вать рану. А еще в шахматы сразиться 
хоть в виртуальном, хоть в реальном 

пространстве. Расширение возможно-
стей дополнительного образования 
– второе направление реализации 
этого интересного проекта.

– У нас раньше не было кружков, а 
теперь сразу десять по четырем направ-
лениям: техническому, спортивному, 
научному и социально-педагогическо-
му, – рассказывает Юлия Цыганкова. 

– Пока их посещать могут только 
160 ребят, обучающихся в Новоярках. 
У нашей школы есть филиал в селе 
Поперечном, там больше полусотни 
ребят. Вместе с районным управлением 
образования думаем, как организо-
вать школьный маршрут и привозить 
попереченских школьников в «Точку 
роста». В Новоярковскую школу при-
езжают 39 детей из соседних поселков 
Филипповского и Зеленая Дубрава. 

Самые многочисленные отделения, 
«Инфознайка» и «Школа в объективе», 
у учителя начальных классов и ин-
форматики Натальи Баевой. По три 
кружка ведут учитель технологии 
Сергей Капес и учитель физкультуры 
и ОБЖ Александр Шевляков.

Спортивное направление за учите-
лем физкультуры и ОБЖ попереченско-
го филиала Новоярковской школы, об-
ладателем второго взрослого разряда 
по шахматам Виктором Шадаровичем. 
Он живет и работает в Поперечном, 
там ведет кружок «Белая ладья» для 

старших классов. А к новоярковским 
почитателям Каиссы специально ездит 
раз в неделю в соседнее село.

Педагог-организатор Анжела Те-
решина сплотила вокруг себя твор-
ческую школьную молодежь. Дети 
ваяют ролики для виртуальных 
праздников и акций, учатся с помо-
щью интернет-технологий вливаться 
в образовательное и молодежное ме-
диапространство. 

Центр притяжения
В новоярковской «Точке роста» хо-

тят сплотить не только ребят, но и 
их родителей, односельчан, педаго-
гов Каменского и соседних районов. 
Обучать людей старшего поколения 
компьютерной грамотности, работе 
в соцсетях. Всем желающим расска-
зывать, как оказывать первую меди-
цинскую помощь.

Наталья ИСАЕВА  
(фото автора)

Плата за доверчивость
Полицейские разыскивают аферистов, 

обманувших пенсионерку из Рубцовского 
района на крупную сумму денег – более двух 
миллионов рублей.

В отдел полиции по Рубцовскому району с 
заявлением о хищении обратилась жительница 
села Веселоярск. В дальнейшем выяснилось, что 
67-летней сельчанке в течение последних трех 
месяцев прошлого года на сотовый телефон зво-
нили неизвестные и под разными предлогами 
убеждали ее переводить деньги.

Пенсионерка рассказала, что позвонивший ей 
незнакомый мужчина представился сотрудни-
ком городского суда Москвы. Он сообщил, что 
пенсионерке положена денежная компенсация 
в размере 760 тысяч рублей за ранее приобре-
тенные некачественные лекарственные препа-
раты. Чтобы получить эту выплату, сельчанка, 
следуя указаниям незнакомцев, перечисляла 
различные суммы под всяческими предлогами: 
якобы за налог с дохода, за ошибочные излиш-
ние начисления, за оформление банковской 
карты, за судебные издержки, проценты за об-
наличивание суммы, за доставку денег и прочее.

Всего женщина перевела 2 миллиона 89 ты-
сяч рублей. В эту сумму вошли не только лич-

ные сбережения. Сельчанка занимала деньги 
у знакомых, а также вместе с мужем оформила 
несколько кредитов в банках. Уголовное дело 
возбуждено по признакам мошенничества в 
особо крупном размере.

Притаился с вечера
В полицию поступило сообщение о том, 

что из храма Святой великомученицы Екате-
рины в селе Сростки исчезли пожертвования 
прихожан. Это заметил продавец церковной 
лавки. Утром женщина зашла в храм и уви-
дела, что нескольких ящиков, куда посетите-
ли церкви сбрасывали деньги, нет. На место 
происшествия прибыла следственно-опера-
тивная группа.

Полицейские вскоре выяснили, что на по-
жертвования позарился молодой местный жи-
тель, который несколько лет назад обучался в 
воскресной школе при храме. Злоумышленник 
еще с вечера притаился в церкви и, когда все 
ушли, похитил деньги и вылез через окно.

Парень признался в краже. Правоохранители 
изъяли остатки денег – часть горе-воспитанник 
уже успел потратить. Возбуждено и расследуется 
уголовное дело.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Натуральный блондин, 
в лесу такой один
В Егорьевском 
заказнике за 
последние три 
года уже несколь-
ко раз встречали белых 
лосей. К сожалению, 
сделать качественное 
фото до сих пор не уда-
лось. Но егеря не сда-
ются и продолжают 
искать этих уникаль-
ных животных.

Эта природоохранная тер-
ритория расположена в месте 
слияния Касмалинского и Бар-
наульского ленточных боров, 
примерно в двухстах кило-
метрах от краевой столицы. 
Лось – обычный житель наших 
сосновых лесов, но альбинос – 
явление для края уникальное.

«Первая встреча была три 
года назад, – рассказал «Алтай-
ской правде» госинспектор Его-
рьевского заказника Александр 
Туев. – Или в конце октября, 
или в начале ноября. Погода 
стояла ветреная, снега тогда 
еще выпало немного. Иду по 
лесу и вдруг смотрю – зверь. 
Сначала подумал, что лошадь, 
потом пригляделся – лось, но 
белый и безрогий. Наверное, 
самка. Я хотел сфотографиро-
вать, но, пока целился, та уже 
ушла. Конечно, она позировать 
мне не будет – у нее свои дела».

Госинспектором Александр 
работает уже 9 лет и с таким 
экзотическим животным 
встретился впервые. С тех 
пор он мечтает запечатлеть 
лося-альбиноса на фото, но 
пока результатов нет.

Два года назад ему снова 
посчастливилось увидеть не-
обычного сохатого. На этот 
раз – лосенка, но уже не бе-
лоснежного, а серого. Похоже, 
та уникальная самка «вышла 
замуж» за обычного лося и у 
них родился такой детеныш.

С тех пор на той же террито-
рии, в радиусе примерно 4 км 
от прошлых мест встречи, аль-
биноса видели еще три челове-

ка: охотовед, егерь заказника 
и лесопользователь. Один сни-
мок получили, но качество не 
позволяет хорошо разглядеть 
животное.

Место обитания лося-блон-
дина расположено примерно в 
12 километрах от ближайшего 
населенного пункта – села Ти-
товка. Часто его (или ее) виде-
ли в компании других, обыч-
ных сородичей. И не факт, что 
каждый раз это была одна и 
та же особь. Последняя встре-
ча с «обесцвеченным» зверем 
произошла совсем недавно – 
в декабре 2020 года. Тогда его 
увидел охотовед.

В природе явление альбино-
сов встречается почти у всех 
животных. Бывают белые глу-
хари, тетерева, тигры, львы. 
В 2020 году таких лосей встре-
чали в Ярославской и Вологод-
ской областях. Месяц назад 
«снежного» сохатого запечатлел 
фотограф в шведском лесу.

На самом деле лоси не явля-
ются альбиносами, но получают 
свою окраску от рецессивного 
гена. Это явление называется 
пибальдизмом, оно означает, 
что клетки еще способны про-
изводить пигмент, поэтому жи-
вотное может быть белым не 
полностью. Например, глаза у 
него обычного цвета.

В одной из провинций Ка-
нады охота на белых лосей, 
которых еще называют при-
зрачными, строго запрещена. 
Для коренных народов они 
священны. 

Алёна ИВАНОВА

К выходным  
наладится

В начале недели край снова испыта-
ли морозы, но к среде началось потепле-
ние, правда с метелями. По прогнозу 
синоптиков, к выходным погода станет 
комфортной и можно будет увлечься 
зимними забавами, например встать 
на лыжи.

Во время минувших морозов темпера-
тура на 14 метеостанциях опускалась до 
-40… -44 0С. Холоднее всего было в Волчихе, 
где столбик термометра показал минус 
46. Затем резко потеплело, но снова не 
до прогулок – из-за ветров и снегопадов.

Как рассказали «Алтайской правде» в ре-
гиональном Гидрометцентре, относительно 
теплая и спокойная погода придет в край 
после 28 января. Ночью температура будет 
составлять -8… -15, днем -1… -8 0С.

Алёна ИВАНОВА

(Начало на 1 стр.)

КСТАТИ
Право на осуществление охоты на пушных зверей в охотни-
чьих угодьях на территории Алтайского края дано лицам, 
имеющим при себе: охотничий билет; разрешительные доку-
менты на ношение и хранение огнестрельного оружия (в слу-
чае его использования); в закрепленных (арендованных) охот-
ничьих угодьях – путевку и разрешение на добычу охотничьих 
ресурсов; в общедоступных угодьях – разрешение на добычу 
охотничьих ресурсов.


